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十年，中国空手道画了一个圈
赶上末班车登堂全运会，过去一周又令人五味杂陈

空手道首次登上全运会舞台 ， 颇

有些赶上末班车的味道， 从 7 月 25 日

国家体育总局宣布第十三届全运会设

立空手道项目， 到 8 月 24 日比赛在河

南洛阳正式打响， 一切是如此突然。
但对于中国空手道 ， 过去一周无

疑又是五味杂陈 。 从在体制内难寻立

足之地， 到登堂全运会 ， 选手们憧憬

着中国空手道的美好未来 。 “得知空

手道进入全运会的那一刻 ， 我简直不

敢相信自己的耳朵。” 来自上海体育学

院的汤冰在大学二年级才开始接触空

手道， 对于练习空手道只有两年的她，
全运会曾如此遥不可及 ， 甚至连梦想

都算不上， 如今却 “出人意料 ” 地在

女子个人型决赛中收获银牌 。 对于汤

冰这样的空手道从业者 ， 全运会设立

空手道项目如同从天而降的惊喜 ， 让

他们看到希望与目标 。 获得女子个人

组手 61 公斤级别冠军的尹笑言赛后直

言， “比起红姐他们 （李红 ， 前空手

道世锦赛冠军）， 我们现役的这批选手

无疑是幸运的 。 在红姐竞技水平处于

巅峰时， 连全运会也进不了 ， 更别说

参加奥运会了。”
“我们只用了短短 30 天， 让所有

人知道空手道进入了全运会。 ”中国空

手道协会主席管健民所说的 “所有人”

可能只是一个美好的希望。 没有新闻发

布会、迟迟未公布具体赛程 ，空荡荡的

看台上只坐着寥寥数位没有比赛任务

的运动员……这场近年来全国最高水

平的空手道比赛更像是内部教学赛。 从

7 月 25 日宣布到 8 月 24 日开赛， 对于

一项大赛的准备确实有些仓促，但其间

涌现出的各种问题 ， 绝非一句简单的

“时间紧张” 所能解释。 管健民并不讳

言，无人关注是因为缺乏观赏性 ，而且

“空 手 道 项 目 的 宣 传 力 度 一 直 以 来 不

够”。 为吸引更多目光，明年中国空手

道协会将对赛制进行改革，用积分系列

赛代替一年一度的全国锦标赛。
项目推广需要时间 ， 而一旦中国

选手能在大赛中取得出色的成绩 ， 将

大大缩短推广耗时———但后一点能实

现吗？ 至少本届全运会所体现出的中

国选手的竞技水平， 让人很不乐观。
脱离体制数年 ， 空手道项目人才

匮乏的现状， 局内人都是明白的 。 因

此， 本届全运会空手道赛所有选手均

以 “个人名义 ” 参赛———在最初的赛

事计划中， 每支省级代表队只能选派

一名运动员参加一个小项的角逐 ， 但

这一设想显然不符合空手道在中国的

发展现状， 既没有那么多省市开展该

项目， 也提供不了足够多的有竞争力

的选手。 最终 ， “一项一省一人 ” 方

案被 “个人名义 ” 方案替代 ， 后者规

避了运动员所代表的省市 ， 但能带来

足够的选手数量 ， 当然更有利于为中

国空手道选拔人才 。 在参加决赛阶段

的 128 名运动员中 ， 来自河南和北京

的选手各有 17 人和 15 人 ， 多场决赛

出现 “××省 （市） 德比”， 河南选手更

是包揽女子个人组手 61 公斤级别的前

三名……即便如此， 128 人的参赛数量

并不能算多， 更糟糕的是从比赛中体

现出的竞技实力 。 管健民坦言 ， 本次

参赛选手中的绝大部分人无法承担备

战 2020 年东京奥运会的任务， “我可

以 毫 不 隐 讳 地 说 ， 现 在 选 手 的 水 平 ，
和我十年前选的队员的水平差不多。”

十年前的中国空手道可谓从零开

始， 对于这点 ， 管健民是最有发言权

的人 。 2007 年 ， 为 备 战 多 哈 亚 运 会 ，
又 恰 逢 空 手 道 有 望 进 入 伦 敦 奥 运 会 ，
中国空手道国家队第一次组建 ， 管健

民担任主教练 。 回忆起十年前白手起

家组队时的艰难 ， 他的无奈还萦绕在

心头， “其他项目不要的运动员 ， 那

就 来 试 试 空 手 道 吧 。 从 武 术 、 田 径 、
球类过来的都有 ， 那时候能选到人就

不错了。” 组队三年后， 李红为中国空

手道在世界大赛中实现金牌零的突破，
连续在 2010 年世锦赛与随后的广州亚

运会上夺得女子 50 公斤级冠军。 然而

由于空手道最终未能进入伦敦奥运会，
各省市对项目的支持力度骤减 ， 很多

当打队员不得已选择转项或就此退役，
中国空手道就此一蹶不振。

十 年 ， 中 国 空 手 道 画 了 一 个 圈 ，
又回到原点。 今年 7 月 ， 为备战东京

奥运会， 离开空手道四年的管健民回

归他最熟悉的项目 ， 被任命为中国空

手道协会主席，只是这一次他还是要从

零出发。 “我们希望空手道像其他项目

一样，得到应有的待遇。 ” 管健民认为，
入奥只是中国空手道走出低谷的第一

步。 以奥运会为周期布局与发展体育项

目，也许是中国体育项目难以打破的壁

垒。 十三运后，国家体育总局将着手组

建新一届中国空手道国家队，而留给中

国空手道的时间不足三年。 目前尚无人

可知， 这一段新的征程是继续画圈，还

是向着新的方向曲线前进。
（本报洛阳 8 月 27 日专电）

■本报记者 吴雨伦

褪下街球的躯壳，留住街头的心
十三运三人篮球项目少了华丽与花哨，多了懵懂与偶然

从某种意义而言，奥运会的“宠幸”
就是世界体育潮流的风向标。 三人篮球

入围 2020 年东京奥运会的消息传来不

久，上月初，这一深深植根于街头的年

轻项目就被宣布将首度走上全运舞台，
彼时距天津全运会开幕仅有不到两个

月的时间，突如其来却并不令人意外。
打破传统篮球对于场地及参与人

数的门槛与束缚，三人篮球在城市街头

的诞生顺应时代的召唤，也多少被自由

浪漫的街头文化浸染。 极富创造性的华

丽运球，将传统篮球繁复的规则抛诸脑

后，都是街头篮球最迷人的标志。 而当

三人篮球在奥运年轻化的潮流下被推

向“大雅之堂”，呈现出的却是截然不同

的景象———本周落幕的全运会三人篮

球项目，置于观众们眼前的是一场场因

激烈身体对抗而精彩，却丝毫与“华丽”
“花哨”等街头篮球之烙印无关的比赛。

只不过， 在国际篮联现有规则下，
走出街头的三人篮球却并未与其初衷

背道而驰。 它的表面或许已褪下了街头

文化那如涂鸦般叛逆却华丽的躯壳，但

在更深层次的精神层面，这项运动对自

由与自我、对个人英雄主义的强调却并

未改变。

教练被赶到了观众席角落

本届全运会的三人篮球决赛，即便

是在不乏真正草根球员的公开组，球员

们的动作亦如科班出身般，崇尚简练与

实用。 这并非中国篮球独有的现象，一

切均能在规则上找到缘由———球场人

数的减少带来了更宽广的突破空间，但

仅仅 12 秒的进攻时间意味着难以施展

复杂的组合动作，唯有急停跳投 、变速

突破等基础动作才最为有效 。 与此同

时，过于频繁而高节奏的攻防转换是对

所 有 参 与 者 意 志 与 体 能 的 极 大 消 耗 。
“从来没想过竟然会这么累，”作为曾经

的 CBA 扣篮王， 代表上海参与青年专

业组角逐的王潼此前从未接触过这一

项目。 在他看来，身体上的疲惫不仅源

于“快节奏”，更是因为“无止尽的快节

奏”。 对于近年来极力推广三人篮球的

国际篮联而言，这其实是值得警惕的信

号。 毕竟，快速但缺乏变换的比赛节奏

有时考验的不仅是球员，还有观众的审

美耐性。
即便被广泛运用的依然是那些实

用、简单的基础技术动作 ，三人篮球仍

有太多新鲜成分。 严格意义而言，它依

然算得上是团队运动，但对球员个体的

强调却达到了篮球运动发展过程中从

未企及过的程度。 决赛阶段的首场比赛

就有奇妙景象上演：湖北女子青年队的

教练由于在场边叫嚷得太过大声而被

裁判直接请上了观众看台的最后一排。
虽然这位爱跺地板、脾气有些急躁的教

练咆哮的对象并非裁判，而只是自己的

队员。 根据规则，在三人篮球比赛过程

中，换人、暂停、战术安排的决策权均掌

握在球员手中。 用某位山东队队员的话

说，“教练的作用被严重弱化，能做的最

多只是坐在某个显眼的角落里让我们

看看手势。 ”教练做出换人手势却遭球

员拒绝，这样的场景在传统篮球赛事中

总是意味着冲突或是闹剧，但在过去这

些天却在三人篮球赛场上多次上演。
事实上，三人篮球教练的临场指挥

本就难有太多施展的余地，除了偶尔的

挡拆下顺和反跑空切之外，个人单打几

乎占据着进攻端的全部戏份。 正如湖北

队那位被赶到角落的教练，在引起全场

注目前，嘴里反复念叨的其实只有两个

短句：“防守啊！ ”“篮板啊！ ”

精英化发展的无奈与悖论

教练们的无奈多少也有对于这一

项目不够熟悉的缘由。 以上海男子青年

队为例， 从收到参赛通知到预赛开赛，
仅仅间隔了十天时间。 邀请国内为数不

多的三人篮球专职裁判讲解规则尚需

时日消化，更何况是建立一套在该项目

中行之有效的战术体系。 甚至打到决赛

阶段，球员间依然还在比赛时表现出类

似疑惑：验球时未等进攻方触球就以为

可以伸手抢断；三分球出手被犯规后不

知能换来几次罚球。
从有别于传统特制橡胶篮球到截

然不同的规则，本届全运会的三人篮球

项目全面与世界接轨，施行的正是国际

篮联这些年来力推的一系列规则。 对于

这套规则以及这项运动的规律，无论草

根抑或科班出生，都很陌生。 某种程度

而言，专业、准专业与业余选手间第一

次站在了同一条起跑线上，横亘于彼此

间的技术壁垒正在消解，而短短十分钟

的比赛时间更是增添了比赛的偶然性。
在允许职业球员参与的青年组，面

对诸多拥有 CBA 或 WCBA 球员的竞争

对手，分获男女该组冠军的广东东莞麻

涌队和西安市体校一队，都由曾短暂接

受过专业训练的学生球员组成。 作为群

众项目的公开组，尽管参赛者多为如福

建队张佳滨、吴德林这样一度距离职业

联赛并不遥远的现役或前大学生球员，
但像上海洛克公园队中从未接受过专

业训练的咖啡店老板王洁这样狭义上

的真正 “草根”， 也能在与许多退役球

员的对抗中不落下风 。 这样的情况对

于传统的五对五篮球项目而言 ， 几乎

不可想象。
从诞生到如今的快速发展，金字塔

底部的草根阶层始终是街头篮球倚赖

的根基。 然而随着入选东京奥运会，职

业化与精英化的选材与培养势必挤压

草根选手的参与热情与生存空间，这将

成为三人篮球在全世界发展均需面对

的同一难题。 据本次代表湖北队参与公

开组赛事的前职业球员陈天天透露，如

今国内多数省市都已组建了各自的三

对三篮球梯队以及相关联赛。
对于这样的疑问，中国篮协三人篮

球办公室负责人柴文胜给出的答案，与

如今中国田协面对国内马拉松浪潮时

的态度有些类似：为草根提供从底层走

向奥运的机会。 然而现实有些残酷。 在

中国田协的“我要跑奥运 ”活动中脱颖

而出的大众选手，要参加奥运会还需达

到国际田联设立的参赛成绩标准，能达

到这一硬性条件的国内专业选手也不

过两三位。 而对于三人篮球这样的对抗

性项目而言， 并不存在量化的硬门槛，
但寄希望于草根选手能与长期接受专

业训练、并逐渐掌握规则和比赛精髓的

精英选手对抗，同样不切实际。 事实上，
站上竞技最高舞台从来不是三人篮球

爱好者们现实的诉求，但精英化的趋势

却很可能改变这项运动的形象与受众

群体，这才是三人篮球发展过程中的真

正阻碍。 （本报北京 8 月 27 日专电）

■本报记者 谢笑添

足彩将开展派奖活动
本报讯 为促进足球彩票市场发

展，回馈购彩者，中国足球彩票胜负游

戏 （以下简称 “14 场游戏 ”）和中国足

球彩票胜负游戏附加玩法任选 9 场游

戏（以下简称“任选 9 场游戏”）将开展

派奖活动。自 2017 年 9 月 11 日起，至
2017 年 12 月 17 日止，根据赛事赛程

安排，每周指定一至两期 14 场游戏和

一至两期任选 9 场游戏开展派奖。
本次派奖活动，14 场游戏和任选

9 场 游 戏 派 奖 资 金 总 额 均 为 1.56 亿

元，所需资金分别从 14 场游戏和任选

9 场游戏的调节基金中支出。 派奖活

动期间，14 场游戏和任选 9 场游戏均

共安排 26 期派奖，每期各安排 600 万

元派奖奖金， 由当期所有一等奖按中

奖注数均分。 单注派奖奖金最高限额

500 万元。 若当期一等奖未中出，或者

当期派奖奖金按一等奖中奖注数均分

后有结余， 则当期结余派奖奖金滚入

下一指定派奖奖期， 与下一指定派奖

奖期安排的 600 万元派奖奖金合并后

派奖，依此类推。若派奖最后一期计奖

后，一等奖派奖奖金仍有结余，则结余

派奖奖金顺延至由国家体育总局体育

彩票管理中心再指定的一期游戏中，
直至该游戏派奖奖金派送完毕为止，
但不再增加新的派奖奖金。

若指定派奖期彩票开始销售前，
期号、竞猜场次、停售时间或开奖时间

进行了调整，则派奖活动不变，按照第

三条、 第四条规定的派奖规则进行派

奖。 若指定派奖奖期的彩票销售因故

取消，则该期派奖活动相应取消，派奖

活动整体向后顺延一周。 （文彬）

珐伊帆船世锦赛落幕

本报讯 2017 年世界 帆 联 国 际

珐伊 28R 级别帆船世界锦标赛日前

在瑞典落幕。 在为期四天的正赛中，
来自全球 22 支队伍的百余名选手展

开激烈竞逐， 头名位置多次易主。 最

终， 拥有主场之利的瑞典马尔默帆船

俱乐部格里芬队勇夺冠军。 两支中国

船队也在与国际顶尖水手的同场竞技

中， 展示了中国帆船选手的风采。
作为首个由中国品牌举办的国际

级别帆船世锦赛， 本次赛事的成功举

办， 进一步推动了中欧两地帆船文化

和赛事的交流， 也让 “中国制造” 赢

得了世界帆联的高度认可。 （思彤）

首届NHL中国赛球票开售

本报讯 2017 年 NHL （北美职业

冰球联赛 ） 中 国 赛 将 于 9 月 21 日 、
23 日分别在上海梅赛德斯-奔驰文化

中心和北京五棵松体育馆举行， 对阵

双方是洛 杉 矶 国 王 队 和 温 哥 华 加 人

队， 这是代表世界最高水平的职业冰

球联赛首次在中国举行季前赛。 NHL
中国赛上海站球票已于 8 月 24 日发

售， 球迷朋友可通过大麦网购买。
今年恰逢 NHL 联赛成立 100 周

年 。 首次登陆中华大地 ， 百年 NHL
不仅将为中国球迷带来世界最高水平

的冰球比赛以及绝佳的观赛体验与深

厚的、 原汁原味的北美体育文化。 中

国 赛 上 海 站 门 票 价 格 分 为 220 元 、
380 元 、 480 元 、 680 元 、 880 元 、
1280 元六档。 （邮人）

篮战城市总决赛鸣金

本报讯 2017 “篮战城市三对三”
全国总决赛在广州落下帷幕， 卫冕冠

军上海普鲸队 再 度 斩 获 冠 军 ， 赢 得

40 万元奖金 。 在现场助阵的中国女

篮名宿郑海霞看来， “本届赛事挖掘

出了许多优秀的民间篮球爱好者， 更

是为这些爱好者提供了展示自我的理

想平台。 随着三对三篮球正式加入奥

运会， 项目将得到更好的推广。 也希

望更多企业家加入这项运动中， 给予

更多支持。”
本届赛事由篮战 （北京） 体育文

化传播有限公 司 主 办 ， 共 历 时 两 个

月， 横跨广州、 深圳、 上海、 成都等

十座城市， 吸引了许多篮球爱好者参

与。 参与者中既有许多草根篮球爱好

者 ， 也 有 特 拉 福·贝 克 这 样 在 美 国

NCAA 大学生篮球联赛效力的外籍球

员， 更有不少参与者曾经拥有职业背

景， 是国内竞技水平最高的三对三篮

球赛事之一。 （谢笑添）

业余高尔夫联赛开杆

本报讯 全国业余高尔夫超级联

赛东部赛区比赛日前在上海揽海国际

高尔夫俱乐部森林球场开杆， 九支球

队展开激烈角逐， 江南高尔夫球队凭

借总杆 578 杆的成绩获得团体冠军。
随着近年来国内业余高尔夫爱好

者人群的不断壮大， 成立全国性权威

联赛的呼声也越来越高。 承载着这一

使命， 全国业余高尔夫超级联赛应运

而生。 赛事分为预选赛、 复活赛和总

决赛三个阶段，时间跨度长达八个月。
其中，预选赛共设六大赛区，突围的队

伍将进入复活赛， 最终将有 120 支球

队晋级总决赛， 届时会在全球最大的

公众高尔夫球场海口观澜湖旅游度假

区同时比赛， 将创下百队同时决赛的

吉尼斯世界纪录。 （谢笑添）

全运“变脸”，引领中国体育改革
海河之滨，逐梦远航，第十三届全

国运动会在天津奥林匹克中心体育场

正式启幕。体育健儿点燃激情与梦想，
全民共享体育荣光。

这是一届不同以往的全运会，多

项 “破天荒 ”的创新举措 ，让 “全运惠

民，健康中国”的主题落地生根，将全

运会的综合价值全新呈现。全运会“变
脸”， 成为引领中国体育事业全面发

展、 促进体育领域深化改革的 “风向

标”。经过 58 年发展和积淀，全运会正

回归“发展体育运动，增强人民体质”
的“初心”，并被赋予新的时代内涵。

打造全民共享体育盛会

业余选手与体坛明星同场竞技，
华人华侨运动员首登全运舞台， 这些

曾经的“不可能”，如今都因全运会的

改革创新而真实存在。
本届全运会， 赛事组委会前所未

有地敞开大门，向普通百姓、业余高手

和华人华侨广发“邀请函”。 在首度设

立的 19 个大项 126 个小项的群众比

赛中， 来自全国各地的普通体育爱好

者，通过“我要上全运”变身参与者。他
们当中，7620 名“草根”高手跻身决赛

阶段， 登上原本只属于运动精英们的

专业舞台。 除已结束的 17 个项目，乒
乓球和羽毛球两大人气项目的群众比

赛，将在未来 13 天里展开较量。
除增设群众比赛， 本届全运会还

在田径、游泳等六个项目上，为高水平

业余运动员提供与专业运动员同场竞

技的机会。 经过预赛选拔，22 名业余

高手成功达标，亮相自行车、铁人三项

和网球三个项目决赛。 受国家体育总

局《相约全运会 共筑中国梦》之邀，八
名华人华侨运 动 员 将 上 演 全 运 “首

秀”，参与马术、射击、田径、游泳等四

个项目的决赛竞逐。
在“全运惠民，健康中国”的办赛

理念下，“变脸” 后的全运会真正成为

全民共享的体育盛会。 打破业余与专

业、国内与国际的界限，更多人因“零

距离”感受体育的拼搏、荣耀与快乐，
拥有满满的成就感、获得感和幸福感。

解除竞技体育“利益捆绑”
为淡化功利色彩， 改变 “唯金牌

论”，本届全运会取消金牌榜、奖牌榜，
不再分别对各参赛代表团队的金牌、
奖牌和总分进行排名， 奥运成绩不再

带入全运赛场。 这一改革的用意正是

解除竞技体育的“利益捆绑”，让全运

会成为展示中国竞技体育水平和培养

后备人才的重要舞台。
过往几届全运会，因“金牌至上”

产生的乱象， 一度令这项代表我国最

高水平的综合 体 育 盛 会 形 象 受 到 影

响，关注度和影响力明显下滑，全运赛

场的纯粹性遭到破坏， 不利于竞技体

育的健康发展。“我们坚决反对不择手

段、通过不正当方式争夺金牌。 ”国家

体育总局竞技 体 育 司 司 长 刘 晓 农 直

言，本届全运会取消金牌榜，旨在从根

本上改变“金牌至上”的政绩观。
竞技场上， 成绩从来不是唯一的

评价标准。 随着金牌榜和奖牌榜淡出

历史舞台， 全运赛场因利益之争产生

的积弊有望得以清除， 竞争环境也将

更加纯粹。 “取消金牌榜，将更多关注

放在参与过程和全力争取优异成绩。”
如刘晓农所言， 抛开金牌和政绩的枷

锁， 让运动员放手拼搏， 展现最好自

我， 这样的全运才能为中国体育良性

发展和后备人才培养提供一方净土。

“跨”出奥运备战全新路径

强调全运惠民，淡化金牌意识，并
不意味着放弃全运会与奥运争光计划

的对接。 本届全运会在比赛设项和组

队模式上大胆创新， 在杜绝急功近利

攫取奖牌的同时，统筹各方资源，探索

备战 2020 年东京奥运会的全新路径。
在国际奥委会宣布对东京奥运会

进行项目调整后， 全运会设项也作出

相应调整，引入轮滑冰球、空手道、三

对三篮球等项目。 为将跨界选材的新

思路与全运平台相结合，田径、游泳两

个基础大项增设青少年组比赛， 同时

面向各年龄层增设跑跳、 骑跑等全能

小项。在竞赛杠杆的作用下，各省市开

展跨界选材的积极性被调动起来，一

些好苗子在全运赛场崭露头角。
比设项更具“颠覆性”的措施，无

疑是打破地区壁垒， 在 10 个大项 49
个小项（四人及四人以下项目）上鼓励

跨单位组队参赛。 未来 13 天里，马龙

与许昕的 “龙蟒” 组合将现身全运舞

台， 国乒豪华阵容将献上多场最高水

平的较量。拥有孙杨、宁泽涛、苏炳添、
张培萌等明星的游泳和田径赛场，也

将出现“国家队大战地方军”的画面。
“打破参赛单位的界限，实现优势

互补、强强联合，既保持国家队运动员

训练的系统性、完整性，又提高全运会

的竞技水平和观赏性， 达到为奥运备

战工作探索新路径的目的。”全运会组

委会副主任、 国家体育总局副局长李

颖川表示， 这一新政有效提高了备战

工作的质量和效益， 充分发挥全运会

培养和锻炼竞 技 体 育 人 才 的 平 台 作

用。 （本报天津 8 月 27 日专电）

■本报记者 谷 苗

在十三运三对

三篮球男子青年组

决 赛 中 ， 上 海 队

（白衣 ） 不 敌 东 莞

麻 涌 队 ， 获 得 亚

军。 视觉中国


